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В середине октября этого года на по-
лях III Форума высокого уровня по меж-
дународному сотрудничеству «Один 
пояс, один путь», председатель правле-
ния ПАО «Газпром» А. Б. Миллер в ин-
тервью телеканала «Россия 24», заявил, 
что трубопроводные поставки в Китай 
в самое ближайшее время могут выйти 
на уровень объёмов поставки, который 
у нас был на экспорт в Западную Ев-
ропу [1]. И хотя многие отечественные 
специалисты и эксперты сомневаются 
в достижении этих целей в ближайшие 

Аннотация. В статье рассмотрены работы ведущих мировых аналитических и прогностических 
центров, в которых их авторы дают оценку роли газовой отрасли России в принципиально 
изменившемся за последние два года мире. Их анализ свидетельствует, что в настоящее 
время нет однозначного представления о последствиях для российской газовой отрасли 
событий 2022–2023 гг. Показано, что наиболее полно подобные оценки присутствуют в ра-
ботах Международного энергетического агентства (WEO-2022 и WEO-2023) и Управления 
энергетической информации США (IEO-2023), которые в статье проанализированы наиболее 
детально. Отмечена уверенность западных экспертов в том, что долгосрочные перспективы 
нефтегазового комплекса России будут ослаблены как неопределенностью в отношении 
спроса, так и ограниченным доступом к международному капиталу и технологиям, поэтому 
российский экспорт природного газа никогда не вернётся до уровней, наблюдаемых в 2021 г. 
Соответственно, доля России в международной торговле газом существенно сократится 
уже к 2030 г. Однако значительный разброс подобных оценок в исследованиях ведущих 
зарубежных прогностических центров и высокая неопределённость дальнейшего развития 
ситуации свидетельствуют, что в настоящее время в мире нет однозначного представления 
о последствиях для российской газовой отрасли событий 2022–2023 гг., поэтому в ближайшее 
время следует ожидать дальнейшей корректировки подобных прогнозов.
Ключевые слова: прогнозы и сценарии, итоги и оценки, эволюция оценок, глобальная экономика 
и её газовый сектор, газовая отрасль России, спрос на природный газ, экспорт газа.

Abstract. The article examines the work of the world’s leading analytical and predictive centers, in 
which their authors assess the role of the Russian gas industry in a fundamentally changed world 
over the past two years. Their analysis shows that there is currently no clear idea of the consequences 
for the Russian gas industry of the events of 2022–2023. It is shown that such estimates are most 
fully present in the works of the International Energy Agency (WEO-2022 and WEO-2023) and the US 
Energy Information Administration (IEO-2023), which are analyzed in the article in the most detail. 
It was noted that Western experts are confident that the long-term prospects of the Russian oil and 
gas complex will be weakened by both uncertainty about demand and limited access to international 
capital and technology, so Russian natural gas exports will never return to the levels observed in 2021. 
Accordingly, Russia’s share in international gas trade will significantly decrease by 2030. However, 
the significant spread of such estimates in the studies of leading foreign prognostic centers and 
the high uncertainty of the further development of the situation indicate that at present there is no 
unambiguous idea in the world about the consequences for the Russian gas industry of the events of 
2022–2023, therefore, further adjustments of such forecasts should be expected in the near future.
Keywords: forecasts and scenarios, results and estimates, evolution of estimates, global economy and its 
gas sector, Russian gas industry, demand for natural gas, gas exports.

годы 1, задача руководством «Газпрома» 
поставлена. А раз поставлена – будет вы-
полнена. Что же касается взглядов и оце-
нок зарубежных специалистов на будущее 
газовой отрасли России, то они далеко 
не однозначны. В то время как одни из них 
чуть ли не «закрывают» само существо-
вание газовой промышленности нашей 
страны, другие специалисты оценивают 
её достаточно оптимистично.
1  См., напр., [2–6]. Отметим также, что в пресс‑ релизе ПАО 

«Газпром» от 19 октября 2023 г. (13:50) отмечено лишь, что 
«Газпром» и CNPC обсуждают ещё один проект – трубопро‑
водную поставку 50 млрд м3 газа в Китай через Монголию [7].

Источник: gazprom.ruТруба для газопровода «Сила Сибири»
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